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E5_AE_9A_E2_80_9C_E5_c67_474027.htm “太阳啊，我们最

大的光源。它从亿万万里以外的高空，向我们居住的地方输

送热量，使我们这里滋长了万物。万物都对它表示景仰，因

为它是永不消失的光⋯⋯”这是著名诗人艾青在长诗《光的

赞歌》中歌颂太阳的名句。 如今，国内首座太阳能光伏一体

化建筑即将在保定亮相。 它利用太阳能发电；它利用经过处

理的废水作为热源；它既可通过新技术节省电力，又能够减

少污染物排放。 11月中旬，位于保定的电谷锦江国际酒店外

部的太阳能电池板基本安装完毕。这座被人们冠以“光电大

厦”、“太阳能大厦”、“节能大厦”的建筑，究竟蕴含着

哪些鲜为人知的秘密？它的建成为人们带来了什么启示？ 11

月12日，工人正在保定电谷锦江国际酒店工地安装光伏发电

玻璃幕墙。 大厦变成电站每年发电171万千瓦时 这是一座神

奇的建筑。 “有光就能发电，这座大厦就是一座小型电站。

”11月14日，负责工程施工的工程师于波不无得意地说，电

谷锦江国际酒店最吸引人的，就是铺满外墙的太阳能板，是

它们，让高耗能的大厦变成了输出电力的电站。 今年33岁的

于波，已多次参与国际工程，在太阳能应用领域具有丰富经

验。他说，目前国内太阳能光伏利用和建筑一体化尚处在起

步阶段，而利用太阳能发电的五星级酒店，这是第一家。 这

座建筑的东、南、西立面，全部由黑色太阳能电池板组成的

玻璃幕墙包围，给人一种厚重的感觉，幕墙上按照某种规律

分布的装饰性白色铝合金边框，显得轻灵飞动。 而在人们注



意不到的附属建筑屋顶，如大堂顶部的200平方米玻璃采光区

，在大门上为宾客遮风挡雨的雨棚，到处都有输出电力的太

阳能板。 “能安的地方，我们全给它安上。”于波说，光是

这座大厦的太阳能电池板，就投入了8000万元的巨资。这些

建筑部位所装用的太阳能板，每一部分的功能均不相同。 东

南两个立面，是与大厦一体设计的太阳能玻璃幕墙；而西立

面，是一组单独设计的太阳能装置，它的意义在于向人们展

示如何在已建成的建筑上安装太阳能板；而在采光屋顶、雨

棚设置的太阳能板，则是向人们展示太阳能装置运用的灵活

性。 据了解，所有的太阳能电池组件，都有先进的数据采集

系统，可以记录并显示太阳能发电系统即时发电量、总发电

量及太阳能辐照度，风速等天气参数，并将系统运行数据在

互联网上发布，有关人员可以在全球随时提取光伏发电系统

的运行数据，为客户确定何种安装方式提供科学依据。 “我

们玻璃幕墙的安装也是有讲究的。”在施工现场，来自保定

天威英利集团的施工人员介绍，因为太阳能发电系统的太阳

能电池组件的电池片的温度高于25摄氏度时，电池组件的功

率下降，因此技术人员特别在幕墙底部和顶部设置了大量的

百叶窗，通过空气的对流为幕墙降温，这就是“呼吸式太阳

能玻璃幕墙”。 这座大厦完工后，太阳能电池板安装并网容

量300千瓦，不仅能够满足大楼的公共照明，而且能够并网发

电。 但这还仅仅是这座大厦本身的发电能力。 于波介绍，电

谷锦江国际酒店只是规划中的一期工程，包括会所及周边小

区开发等建设项目在内的二、三期工程将随后展开。二期太

阳能玻璃幕墙安装面积9118平方米，安装容量500千瓦；三期

安装面积13520平方米，安装容量700千瓦。 整个工程完工后



，将建成1.5兆瓦的光伏并网发电系统，年发电量为171万千瓦

时，可替代684吨标准煤，可减少CO2排放量496吨，二氧化

硫排放量14吨，NOX排放量7吨，烟尘排放量12吨。 废水变

成热源每年节电188万千瓦时 走在施工现场，负责着整个大厦

的通讯、空调、给排水和消防等工程的工程师管利忽然停住

脚步，踩了踩脚下的地面：“这下面可还有文章呢。”她笑

着说。这位干练的工程师介绍，整个大厦的供热和制冷全部

依靠污水处理厂排放出的中水，现在她的脚下，就是存放这

些中水的消防池。 这座大厦西边不远处，就是保定市鲁岗污

水处理厂，这里处理过的废水，首先通过一个直径800毫米的

水管，注入大厦内一个容积为1000立方米的消防水池。 通过

压缩机，在夏天将中水温度从25摄氏度提高到30摄氏度以提

取水中的冷量，在冬季将中水温度从16摄氏度降低到10摄氏

度以提取水中的热量，这样从水中“榨出”大量的冷源和热

源供给大厦的制冷和取暖，处理后的中水再通过一个600毫米

的管道排出，这样通过不间断循环，为五星级酒店提供巨大

的制冷和供热支持。“整个地下管道工程，有2800多米长。

”管利说，目前完工的已经超过1000米。 管利介绍，采用水

源热泵首先不会燃烧矿物能源，没有有害物质排放，较之外

源类的制冷和采暖省略了制冷机房和冷冻水泵间，节省了商

业用地费。 当室内机选用壁挂式或立柜式时，房间内可以不

吊顶装修，节省了装修费用。由于新技术的使用，系统综合

能效比高，单相电源空调机组功率因数大于0.96，变压器容量

可下降20%，节省了电力增容费用。 特别值得关注的是，由

于采用水源换热，换热效率高，冷凝温度大大下降，压缩机

能效比比风冷式高出70%-95%，比一般空调设备节能40%-60%



。 当多台机组组成一个空调系统时，由于空调机组可单独开

停，实现了用多少冷量看多少主机，系统能量调节比冷水机

组更接近于无级调速。且冷却水为常温水，水输送过程中不

会产生冷量衰减，能量转换只有一次，因此一个夏季空调系

统运行费比传统中央空调节省20%，比风冷、VRV中央空调

节省30%，比溴化锂中央空调节省40%，如果采用变频式空调

机组和水路变频调节，系统节能将更加可观。 资料显示，由

于采用水源热泵的空调系统中各机组相互独立，单台机故障

不会影响其他区域的机组运行，整个系统发生故障的可能性

接近于零，系统安全性高。而且机组本身压缩机具有高低压

力保护，高低电压保护，过电流过热保护，压缩机长期在冷

水情况下工作，运行条件良好，工作负荷低。 以电谷锦江国

际酒店为例，按照夏季通常供冷3个月，供暖4个月，每月30

天，每天空调使用10小时计算，冬季水源热泵与蒸汽采暖系

统运行费分别为135.3万元和276.4万元；夏季水源热泵与水冷

螺杆机组制冷运行费分别为86.2万元和97.8万元，具有非常明

显的费用优势。 此外，大厦的供水管路共有4条，分别是冷

水、热水、热回水、中水，其中增加的中水管路负责为洁具

的冲洗供水，另外大厦的消防用水、整个广场的园林绿化浇

灌用水也全部采用中水提供，完全避免了在冲洗、消防和园

林用水方面对自来水和地下水的使用和开采。 使用大量中水

也为大厦带来巨大的经济效益，据介绍，目前保定市中水的

价格远远低于自来水费或地下水开采费用，成为整个大厦另

一个由节能产生的效益增长点。 污水源热泵中央空调及热水

系统应用于酒店项目，每年可利用中水737万m 3，系统运行

费比水冷螺杆加蒸汽系统节省188.5万元，每年可节电188万千



瓦时，节约标准煤752吨，并减少了二氧化碳排放量546吨

，SO2排放量16.54吨，NOX排放量7.52吨，烟尘排放量12.78

吨。 新型建筑集群17项技术探求节能之路 电谷锦江国际酒店

正在加紧建设的同时，11月5日，又一座利用太阳能发电、废

水供热的建筑会展中心 电谷商务会议中心已经正式开工建设

。 这座商务会议中心建筑面积2.4万平方米，大型地下停车

场2.5万平方米，项目总投资2.55亿元。在商务会议中心四层

建有保定市城市规划展览馆面积2000平方米。展览保定市城

市规划、城市发展图片、大型沙盘等。 而这只是“电谷广场

”建设规划的一部分。 电谷广场占地14.4公顷，总建筑面

积11.18公顷。在“电谷广场”的规划中，包括电谷锦江国际

酒店、商务会议中心、会所、服务式公寓、住宅及一座大型

地下停车场。而这些建筑，将全部采用节能减排新技术。 在

大厦招标会上，英利集团提出的建设方案就已经引起了一片

惊叹之声。 这座大厦原来是保定市高新区一个“半拉子”工

程。在几年时间内，建设单位几经变化，却始终没有完成原

定计划。 在英利决定参与大厦投标之初，一个问题就始终萦

绕在他们心头：要建设怎样一座建筑，才能够符合环保要求

？ 从事光伏产业近10年的英利集团，自然而然地将目光锁定

在了“太阳能 ”上。 “节能减排，是这个时代的重大主题之

一。”英利集团董事长苗连生说，他们的方案一经推出，就

受到保定市委、市政府的支持，保定市政府甚至专门向英利

集团出具了一份《承诺函》，保证在电谷广场的建设上给予

大力支持。 在苗连生看来，节能减排已经成为未来建筑的趋

势。为此，英利集团对涉及未来建筑的众多技术问题进行了

研究 由于电池片的间距过大导致焊带变形，影响美观的技术



难关；隐框式专用的太阳能全玻组件的开发；隐框及明框太

阳能光电玻璃的安装与布线的技术难关；标准组件在屋顶及

弧形屋顶的技术方案；光伏发电系统数据采集及通讯接口、

显示设备的研究；数据上网的安全性、准确性、防干扰能力

、防入侵性能研究；太阳能光电系统运行风险与控制并网系

统的兼容性研究、并网接口的预留及电量上网的计量系统探

索⋯⋯ 在英利集团提供的资料上，相关新技术、新规范竟然

有17项之多。 “这是一个循环经济的系统。”苗连生说，我

国光电一体化建筑在正常发展和生态驱动发展两种发展模式

下发展，到2010年左右，其显著的经济和社会效益将会逐渐

显现出来，届时太阳能利用量占社会总能耗的比例将不断提

高，二氧化碳及氮氢化合物的排放将大幅减少。 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


